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完全完全完全完全倚靠倚靠倚靠倚靠聖靈聖靈聖靈聖靈 
羅馬書 15:14-19 

 
14弟兄們，我自己也深信你們是滿有良善，充足了諸般的知識，也能彼此勸戒。 
15但我稍微放膽寫信給你們，是要題醒你們的記性，特因神所給我的恩典， 
16 使我為外邦人作基督耶穌的僕役，作神福音的祭司，叫所獻上的外邦人，因著聖靈成
為聖潔，可蒙悅納。 
17所以論到神的事我在基督耶穌裏有可誇的。 
18 除了基督藉我作的那些事，我甚麼都不敢題。只題他藉我言語作為，用神蹟奇事的能
力，並聖靈的能力，使外邦人順服。 
19甚至我從耶路撒冷，直轉到以利哩古，到處傳了基督的福音。｣ (羅 15:14-19) 

 
最近有一位弟兄告訴我，他公司要雇一位計算機的專用人才，消息一發出有一百五十人

來申請。其中好多一點工作經驗也沒有的也來申請，可能是因為拿失業保險金必須要申請
表吧，但是也有很多非常優秀的人才也在等工作的機會。於是有工作的人怕丟工作，因為
丟了以後找不到新的工作。沒有工作的人很擔心房屋貸款付不出來。在患難中誰是我們的
倚靠呢? 有人靠財物，箴言告訴我們，「倚仗自己財物的，必跌倒，義人必發旺如青
葉。」(箴 11:28) 神是才我們患難時候真正的倚靠，神的話語是我們隨時的幫助。我們會
懼怕，但是我們懼怕的時候，我們要倚靠神。(詩 56:3) 倚靠神的人必喜愛神的話。「我倚
靠神，我要讚美祂的話。」(詩 56:4,10) 「我倚靠神，必不懼怕，人能把我怎麼樣呢? 」
(詩 56:11) 在爭戰中，我們倚靠神。「我們倚靠神，才得施展大能，因為踐踏我們敵人的就
是祂。」(詩 60:12) 箴言書告訴我們，「敬畏耶和華的大有倚靠，他的兒女，也有避難
所。」(箴 14:26)在人生的道路中人人都需要知道前面當走的路，如何能得到神的指引呢? 
箴言勸勉我們，「你要專心仰賴耶和華，不可倚靠自己的聰明，在你一切所行的事上，都
要認定祂，祂必指引你的路。」(箴 3:5-6) 我們要倚靠神、敬畏神、聽神的話、跟從神。 
 
    通常神是用聖靈和神的話來引導我們，我們要倚靠聖靈的能力，聖靈的能力與一般所想
的能力不同。一般的能力是與天然生命的能力有關，但聖靈的能力乃是，｢不是倚靠勢
力，不是倚靠才能，乃是倚靠我的靈方能成事。｣(亞 4:6) 讓我們從今天的這一段經文來看
如何倚靠聖靈。 
 
一一一一、、、、 作主的僕役作主的僕役作主的僕役作主的僕役 
 
保羅的服事是完全倚靠神的服事。這裏保羅非常謹慎地先誇讚在羅馬的信徒滿了良善，

充足了諸般的知識，也能彼此勸戒。然後很婉轉的說到他稍微放膽寫信給他們，告訴他們
他的身分與神對他的託付的原因。他題到他是「因著神的恩典使他為外邦人作基督耶穌的
僕役，作神福音的祭司，叫所獻上的外邦人，因著聖靈，成為聖潔，可蒙悅納。」(羅
15:16) 在這一段的聖經中我們看見保羅服事的態度何等謙卑，他的表達何等有婉轉，但是
卻有洗淨人心的作用。一句責備話、深入聰明人的心，強如責打愚昧人一百下。(箴 17:10) 
保羅認定他成為基督的僕人，他講這一段話的用意不在高舉自己，乃是要讓別人得益處。 

 
第一，是因著神的恩典。 
第二，是為了外邦人能聽到福音的緣故。他總是將別人的需要放在他自己需要之前。 
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第三，他謙卑地表達出他自己只是一個僕役的心態。 
第四，他知道他是藉著福音將外邦人帶到神的面前，絕對不是引人歸己。 
第五，外邦人蒙恩的方式是因著聖靈，不是因著保羅的口才、熱心、或聖經的知識。 
第六，外邦人因此成為聖潔，不是按著猶太教的規矩看外邦人是不潔淨的。乃是看見外邦
人信主後分別為聖歸給神。 
第七，保羅將外邦人獻給神，讓他們可蒙悅納。保羅深知他所獻上的是聖潔的，是合乎神
的心意的，是為了完成神的旨意的，並且能滿足神的心意。聖靈的能力使得保羅有如此的
智慧，他看見這屬靈的奧秘，能清楚傳達神的心意。讓我們感恩不盡的是神呼召我們每一
位外邦的信徒成為聖潔祭司的國度，我們是藉著聖靈得成聖潔。(彼前 1:2) 神說：｢你們要
聖潔，因為我是聖潔的。｣(彼前 1:15-16) 

 
聖潔是神對撒狄教會得勝者的呼召，神要我們不可污穢自己的衣服，穿白衣與神同行。

(啟 3:4) 基督責備老底嘉教會時，勸他們買白衣穿上，叫他們的羞恥不露出來。(啟 3:18) 
白衣是用羔羊的血洗淨的。(啟 7:14) 這白衣就是聖徒所行的義。我們不是靠好行為得救，
乃是靠恩典得救，但是當我們得救後，我們應該有好行為。我們既然知道自己的身分與呼
召是要等候基督再來，就當隨時謹慎自守，等候主來的時候所要帶給我們的恩，安然進入
天國，作一個得勝者。｢我們要歡喜快樂，將榮耀歸給他。因為羔羊婚娶的時候到了，新
婦也自己預備好了。就蒙恩得穿光明潔白的細麻衣，這細麻衣就是聖徒所行的義。｣(啟
19:7-8) 
 
二二二二、、、、 不敢題自己不敢題自己不敢題自己不敢題自己  
 
保羅不敢題自己因為聖靈的能力是福音廣傳的原因，不是因為保羅是猶太人，他是希伯

來人的希伯來人。不是保羅的地位，雖然他是在猶太教中有名望的，但是有名望的人沒有
加增他甚麼。(加 2:6)不是保羅的身分，雖然保羅生來就是羅馬公民又是法利賽人。(徒
22:28)不是保羅的學問，雖然羅馬巡府非斯都認為保羅的學問太大，但是仍然以保羅為癲
狂。(徒 26:24) 不是保羅的學歷，他受教於迦瑪列的門下，熟悉猶太的律法，但是他不認
識基督，他逼迫信主的人。(22:3) 不是保羅的膽量，保羅甚麼都不怕，不怕挨打，不怕
死。(徒 14:21; 提後 1:7) 不是保羅的口才，保羅在眾人面前極有能力，駁倒猶太人，引聖
經證明耶穌是基督，但是很多法利賽不要聽。(徒 18:28) 不是保羅的委身，雖然保羅已經
為主放棄一切看作糞土，但是他不以為自己已經得著了。(腓 3:9,13) 不是保羅的信心，雖
然保羅大有信心，但是很多人聽了三個月，仍然剛硬，不信。(徒 19:8) 不是保羅的熱心，
雖然他比同歲數的人更有長進，但是他是殘害教會的。(加 1:14)不是保羅的品格，雖然就
律法的義說，他是無可指摘的，但是他知道人犯了一條就是罪。(腓 3:6) 甚至不是保羅的
恩賜，他沒有任何一件事在任何使徒之下。(林後 12:11) 既然這些都不是，那是甚麼呢? 
保羅知道自己不是和屬血氣的爭戰，乃是與那些執政的，掌權的，管轄這幽暗世界的，以
及天空屬靈氣的惡魔爭戰。他必須穿上全副軍裝，拿著聖靈的寶劍，就是神的道。靠著聖
靈隨時多方禱告祈求。(弗 6:10-20) 具體來說，保羅操練爭戰有幾個重點。 

 
1. 不憑眼見不憑眼見不憑眼見不憑眼見 

 
憑著保羅自己他不可能完成神的託付，因為神的託付太大了。保羅明白舊約，但是神主

要不是要他向猶太人傳福音，而是向外邦人傳福音。有一個很重要的理由。就是讓保羅不
能靠自己。靠自己對舊約的認識，在猶太教中的地位都不能讓人信主。保羅有資格與人爭
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辯神學的理論，但是很少人是因為被保羅的知識說服。很多人信主是因為聖靈的感動。主
告訴保羅要趕緊的離開耶路撒冷，不可遲延，因為保羅所作的見證，耶路撒冷的人必不領
受。(徒 22:18) 主差祂遠遠的往外邦人那裏去。(徒 22:21) 遇到這麼大的挫折仍然心裏有平
安和喜樂。這是聖靈所賜的平安。主耶穌基督曾經告訴門徒聖靈將要教導，主說：｢我留
下平安給你們，我將我的平安賜給你們。我所賜的，不像世人所賜的。你們心裏不要憂
愁，也不要膽怯。｣(約 14:27) 這平安沒有人能奪去，這平安是主自己的平安。雖然在世上
我們有苦難，但是在主裏面我們有平安。因為主應許我們，｢但你們可以放心，我已經勝
了世界。｣(約 16:33) 因著聖靈作工的果效，基督的平安漸漸在我們心裏作主。(西 3:15) 

 
2.等候聖靈等候聖靈等候聖靈等候聖靈 
 
    使徒保羅強調他論到神的事我在基督耶穌裏有可誇的。然而這可誇的事需要解釋，他
說，除了基督藉我作的那些事，我甚麼都不敢題。只題他藉我言語作為，用神蹟奇事的能
力，並聖靈的能力，使外邦人順服。(羅 15:18) 保羅深知若不是神啟示，他無法知道甚麼
是福音，福音與其他的宗教，甚至猶太教有何不同。「福音是神從前藉眾先知，在聖經上
所應許的，論到他兒子我主耶穌基督，按肉體說，是從大衛後裔生的。按聖善的靈說，因
從死裏復活，以大能顯明是神的兒子。」(羅 1:2-3) 耶穌基督就是福音的中心，按聖靈說
耶穌基督是以從死裏復活的大能顯明祂是神的兒子。 
 
3. 得以順服得以順服得以順服得以順服 
  
    保羅不認為外邦人可以有份於福音，除非他們嚴守神藉摩西所頒布的的律法。然而，蒙
了啟示後，保羅知道，福音乃是神的大能要救一切相信的人。先是猶太人，後是希利尼
人。(羅 1:16) 保羅原先對他的骨肉之親有負擔，但是神讓他服事更多的外邦人。他甘心作
這事就有賞賜，若不甘心，這責任卻已經託給他了。(林前 9:16) 他甘心作了眾人的僕人，
為要多得人。(林前 9:19) 向軟弱的人，保羅就作軟弱的人，為要得軟弱的人，向甚麼樣的
人，我就作甚麼樣的人，無論如何，總要救些人。凡保羅所行的，都是為福音的緣故，為
要與人同得福音的好處。(林前 9:22-23) 
   
4. 得蒙安慰得蒙安慰得蒙安慰得蒙安慰 
 
    人人都需要安慰，連保羅知道他也需要人安慰，保羅得安慰是與信徒屬靈的光景有關。
有一次哥林多人安慰了提多，提多又將好消息告訴保羅，保羅因此也得到安慰。保羅的安
慰是甚麼? 保羅的安慰是看見信徒起來愛主、愛人、除去身體靈魂一切的污穢、殷勤事
奉、願背負十字架、追求聖潔、公義。保羅看見信徒追求和睦的事，堅固的人擔代不堅固
人的軟弱，不求自己的喜悅，各人叫鄰舍喜悅，使別人得益處，建立德行就得安慰。(羅
15:1-3) 因為這樣的工作唯有靠著聖靈才能做到的。 
 
5. 得著能力得著能力得著能力得著能力 
 
  福音的能力在人的軟弱上完全。不是在人的剛強上完全。保羅為了除去肉體上的一根刺
，曾經三次求過主，叫那刺離開他。但是主對保羅說：｢我的恩典夠你用的，因為我的能
力，是在人的軟弱上顯得完全。所以我更喜歡誇自己的軟弱，好叫基督的能力覆庇我。我
為基督的緣故，就以軟弱、凌辱、急難、逼迫、困苦為可喜樂的。因我甚麼時候軟弱，甚
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麼時候就剛強了。｣(林後 12:9-10) 在難處中我們求神憐憫我們，倚靠除去懼怕的神，呼
求勝過仇敵的神，將感謝讚美歸給神。 
 
三三三三、、、、 使外邦順服使外邦順服使外邦順服使外邦順服 

 
 保羅從耶路撒冷，直轉到以利哩古，到處傳了基督的福音。(羅 1:19) 隨著傳福音範圍的
突破，大有功效的門開了，但是攔阻也很多。(羅 1:22)  

 
神蹟奇事的能力，聖靈的能力，使外邦順服基督的福音。保羅闡明違背神的命令的後果

帶來死亡。然而因著神的恩典，信神賜下基督為救主的人，可以認罪悔改，來到神的面
前，因信得以稱義，好像從未犯過罪一般。這就是神的恩典，這恩典使人罪得赦免，也使
人脫離撒但的權勢，讓人進到神為人所預備的全備的救恩中，這就是我們信主之人的盼
望。重點是聖靈的能力。 

 
｢我們既因信稱義，就藉著我們的主耶穌基督得與神相和。我們又藉著祂，因信得進入

現在所站的這恩典中，並且歡歡喜喜盼望神的榮耀。不但如此，就是在患難中，也是歡歡
喜喜的。因為知道患難生忍耐、忍耐生老練、老練生盼望、盼望不至於羞恥。因為所賜給
我們的聖靈，將神的愛澆灌在我們心裏。｣(羅 5:1-5) 神的愛充充足足地澆灌在我們心裏的
時候，我們就滿有真實的盼望。 
 
    聖靈的能力常透過禱告而顯明，保羅勸弟兄們要藉著主耶穌基督，又藉著聖靈的愛，與
他一同竭力，為保羅祈求神。(羅 15:30) 聖靈的愛是愛聖靈的意思。保羅的職事是造就門
徒，這是建造教會不可缺少的一環。因此他自己也成為遭受撒但猛烈攻擊的對象。保羅非
常清楚，門徒們需要禱告，他自己也需要別人為他竭力地代禱。好使他完成主在他身上的
託付。 
 
    聖靈能將喜樂平安賜給我們，喜樂和平安這兩樣都是聖靈所結的果子。(加 5:22)這喜樂
是主將他自己的喜樂存在我們心裏，並叫我們的喜樂可以滿足。(約 15:11)聖靈能要我們
靠主常常喜樂。(腓 4:4) 

 
猶大書特別吩咐門徒要在在真道上造就自己，也要在聖靈裏禱告。(猶 20) 舊約中神親

口講到祂與我們所立的約，「耶和華說，至於我與他們所立的約，乃是這樣。我加給你的
靈，傳給你的話，必不離你的口，也不離你後裔與你後裔之後裔的口，從今直到永遠，這
是耶和華說的。｣(賽 59:21) 

 
講到聖靈的能力和禱告，我們立刻聯想到先知以利亞的禱告，他懇切禱告，求不要下

雨，雨就三年零六個月不下在地上。他又禱告，天就降下雨，地也生出土產。(雅 5:17,18) 
今天我們是否也要像以利沙一樣要問神說，以利亞的神在那裏呢? 問題是當以利沙如此說
後，他用以利亞身上掉下來的外衣打水之後，約但河的水就像當年以利亞打水之後一樣左
右分開，以利沙就過去了。(王下 2:14) 今天我們說，宋尚節的神在那裏呢? 說完後，甚麼
都沒有發生。 

 
一方面我們自我安慰，不是只有我沒有能力，大家都沒有能力。一方面對聖經講到關乎

醫治禱告的事完全沒有信心，因為經歷太多次的失敗。雅各書要生病的信徒請長老來奉主
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的名為病人禱告。(雅 5:13-16) 很多人認為沒有必要，只要去看醫生就夠了。聖經特別記
載猶大王亞撒腳上有病，而且甚重，病的時候沒有求耶和華，只求醫生，兩年後就死了。
(代下 16:12)這是一個極端。另一個極端就是拒絕看醫生，認為只要神醫治了才算屬靈。
這些都是錯誤的看法。聖經上怎麼說?  

 
第一，聖經上沒有答應我們人所有的疾病都可蒙醫治。如果這是事實，人就不會病死了。
聖經上講到以利沙得到必死的病。(王下 13:14) 神沒有醫治他，醫治的主權在神。神知道
甚麼是他僕人安息主懷的時候。 
第二，疾病的根源雖是從亞當犯罪來的，但不是每個人生病都是因為犯罪的緣故。拉撒路
的病是為神的榮耀，叫神的兒子因他從死裏復活得榮耀。(約 11:4)  
第三，疾病有些是因為人受撒但的攻擊，正如耶穌醫治一位被撒但捆綁了十八年的駝背的
婦人。(路 13:16) 有些疾病是允許臨到某些人的身上為了達到更高的目的，好像保羅身上
的一根刺。(林後 12:7) 甚至也有一些疾病是神加在人的身上管教人的。我們不知道究竟人
生病是因為給魔鬼留地步，或是榮耀神，或是神的管教。但聖經要我們為病人禱告。也許
有人經歷病人得醫治，也許有人禱告後病人沒有得到痊癒，這並不重要。重要的是，我們
應當禱告。禱告成就與否不是我們的責任，為人代禱是我們的責任。不要因為禱告未蒙垂
聽而灰心，甚至不禱告了。如果這樣，我們就會失去事奉的機會。當我們熱切地禱告時，
神也許會興起一些代禱的勇士承受代禱的職事和負擔。即使被人辱罵、毀謗、陷害、誣
告、凌辱、羞辱，也要默然倚靠耶和華，將福音傳出來，讓許多人歸向神。(詩 37:3,7) 
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